
Склонение имен существительных. 
Падежные окончания 

существительных. Разносклоняемые 
существительные. Несклоняемые 

существительные



Работа с таблицей



      1-е склонение

• И.п. земля        земли
• Р. П. земли       земель
• Д.п. земле         землям
• В.п. землю        земли
• Т.п. землёй (-ёю)   землями
• П.п. о земле     о землях



2-е склонение

• И.п. здание       здания
• Р.п. здания        зданий
• Д.п. зданию       зданиям
• В.п. здание        здания
• Т.п. зданием      зданиями
• П.п. о здании     о зданиях  



3-е склонение

• И.п. степь       степи
• Р.п. степи        степей
• Д.п. степи        степям
• В.п. степь         степи
• Т.п. степью       степями
• П.п. о степи     о степях



• Помните, что некоторые существителные 
мужского рода в Родительном падеже 
единственного  числа имеют вариантные 
окончания –а, -я,  -у,  -ю:

• Чашка чаю         ложка сахару    НО:
• Запах чая            белизна сахара 



Задание: Спишите, подчеркните 
подлежащее и сказуемое

•    1. Лесное озеро отражало безоблачное 
небо.

• 2. Пустынный парк покрыл первый снег.
• 3. Густой туман устилал мокрый от росы 

луг.



Распределительный диктант

• Запишите слова в три столбика, распределяя 
их по трем типам склонения.

   Земля, страна, пашня, охотник, 
капитан, камыш, мышь, степь, 
печь, приятель, луч, зверь, 
яблоня, дедушка, изба, крыша, 
подъезд, увлечение, вещество, 
добро, тень, пень, лень.



Разносклоняемые существителные

• Существительные, которые при изменении по 
падежам имеют окончания разных склонений - 
второго и третьего, называются    
разносклоняемыми

• Это существительные с. р . на  -МЯ: бремя, 
время, вымя, знамя, имя, пламя, племя, семя, 
стремя, темя и существительное м. р. путь 



Разносклоняемые существительные
•             И.п. имя    путь         имена    пути
•             Р.п. имени пути         имён путей
•            Д.п. имени  пути      именами  путями
•          В.п. имя     путь         имена   пути
•        Т.п. именем  путём   именами  путями
• П.п.(об)имени  о пути  (об) именах  о путях 

• Существительные бремя, вымя, пламя, темя 
употребляются только в единственном числе   



Задание: согласуйте имена прлагательные с 
несклоняемыми сущ. и поставьте в И. п. 

• Красивый                        такси
• Очаровательный             мисс
• Зимний                              кофе
• Вкусный                             пари
• Необычный                        пальто  



Словарный диктант 

• Запишите слова в алфавитном порядке. 
Добавьте к ним имена прилагательные. 
Определите род имен 
существительных.

   Такси, кенгуру, меню, кофе, фойе, 
жалюзи, кольраби, пенальти, авеню, 
фламинго, шимпанзе, эскимо, ателье, 
филе, тире, алоэ, жюри, шасси.



Диктант с грамматическим 
заданием

• Укажите, в значении какого рода и падежа 
употреблены несклоняемые существительные. 
Запишите предложения, подчеркните 
несклоняемые существительные.

   1) Открыт.. нов.. кафе. 2) В зале собрал..сь 
конкурсн.. жюри. 3) Широко разлил..сь 
красив.. Миссисипи. 4) Соседн.. ателье 
всегда славил..сь своими мастерами. 5) 
Детеныш взросл.. кенгуру спрятался в 
сумку. 6) Мама сязала красив.. кашне. 7)  
Мы гордимся наш.. красив.. метро.



Творческий диктант

• Запишите предложения, дополняя их 
словами, которые даны в скобках. 
Определите падеж имен существительных 
на -мя. Обозначьте окончания.

  1) По случаю праздника улицы украшены ... 
. Солдаты присягают перед развернутым 
... части. (Флаг, знамя.) 2) Не шути с ... 
Издалека видны отблески ... костра 
(пламя, огонь). 3) У нового сорта 
пшеницы ... зерна крупные и тяжелые. ... 
пшеницы готовы для посева (зерно, семя).



Домашнее задание

1. Параграф 44. Упражнение 190.


